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１．調査の目的 

就園児数の減少、施設の老朽化による維持管理経費の増加が課題となっている山東幼稚園の今後

の在り方の検討にあたり、保護者が重視する視点、ニーズを調査するために市内の未就園児及び山

東地域に在住する就園児の保護者を対象とするアンケート調査を実施しました。 

 

調査の種類 対象者 母集団規模 配布数 

未就園児向けアンケート 
市内在住の未就園児 

（保護者回答） 
516人 420票 

就園児向けアンケート 
山東地域在住の就園児 

（保護者回答） 
359人 265票 

※母集団規模は、令和３年 10月 1日時点の状況を基準としています。 

 

２．調査の方法 

未就園児は配布・回収ともに郵送により実施し、山東地域在住の在園児は在籍園を通して配布・

回収を行いました。 

 

３．調査期間 

 令和３年 11月５日（金）～令和３年 11月 26日（金）。 

 

４．調査結果 

  

調査の種類 配布数 回収数 回収率 

未就園児向けアンケート 420票 211票 50.2％ 

就園児向けアンケート 265票 194票 73.2％ 

合計 685票 405票 59.1％ 

 

  ※未就園児のうち、山東地域在住の児童がいる家庭のアンケート回収率 

調査の種類 配布数 回収数 回収率 

未就園児向けアンケート 

（山東地域在住） 
68票 41票 60.3％ 

 

集計結果の概要については、次ページ以降となります 
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５．調査結果 

問１. お住まいの小学校区はどちらですか。 

・山東地域未就園児の回答世帯は大原 51.2％が最も多く、山東・柏原 24.4％が同程度います。 

・山東地域在園児の回答世帯は大原 54.6％、山東 26.3％、柏原 19.1％の順に多くなっています。  

・山東地域以外の学区の回答者は米原 40.0％、坂田 38.2％の順に多くなっています。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝41 

 

［山東地域在園児］   ｎ＝194 

 

［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝170 
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問２. どのような家族構成となっていますか。 

 ・市内全体として両親と子の世帯が多く、次に３世代世帯（祖父母と両親と子等）が多い傾向に

あります。 

・山東地域と山東地域以外の回答された方の家族構成を比較すると山東地域が僅かに３世代世帯

の割合が高いことが伺えます。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝41 

 

［山東地域在園児］   ｎ＝194 

 

［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝170 
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問３. お子さんは何人いらっしゃいますか。 

・山東地域未就園児がいる家庭は１人 53.6％が最も多く、次に２人 24.4％の順に多い傾向です。 

・山東地域在園児がいる家庭は２人 50.5％が最も多く、次に３人 26.8％の順に多い傾向です。 

・山東地域以外の未就園児がいる家庭は、２人 42.4％が最も多く、次に１人 37.1％の順に多い傾

向です。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝41 

 

［山東地域在園児］   ｎ＝194 

 

［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝170 
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問４. 家族の就労状況はどうなっていますか。・・・【父親の就労状況について】 

・市内全体として父親がフルタイム勤務となっている家庭が多い傾向にあります。 

・次に山東地域未就園児がいる家庭は無職 5.0％、山東地域在園児がいる家庭は短時間勤務 1.6％、

山東地域以外の未就園児がいる家庭は育児休業中 1.8％が多くなっています。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝40 

 
［山東地域在園児］   ｎ＝193 

 
［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝169 
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問４. 家族の就労状況はどうなっていますか。・・・【父親が就労状況の変更を検討している家庭】 

・市内全体として、フルタイム勤務への就労を検討している父親が多い傾向にあります。 

・次に育児休業の取得を検討している父親が多い傾向にあります。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝7 

 
［山東地域在園児］   ｎ＝6 

 
［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝26 
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問４. 家族の就労状況はどうなっていますか。・・・【母親の就労状況について】 

・市内未就園児がいる家庭は育児休業中が最も多く、次に無職が多い傾向にあります。 

・山東地域在園児がいる家庭はフルタイム勤務 39.7％が最も多く、次に短時間勤務 38.7％が多い

傾向にあります。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝41 

 

［山東地域在園児］   ｎ＝194 

 

［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝170 
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問４. 家族の就労状況はどうなっていますか。・・・【母親が就労状況の変更を検討している家庭】 

・山東地域未就園児がいる家庭は短時間勤務 46.7％が最も多く、次にフルタイム勤務 36.7％が多

い傾向にあります。 

・山東地域在園児がいる家庭は短時間勤務 50.0％が最も多く、次にフルタイム勤務 44.4％が多い

傾向にあります。 

・山東地域以外未就園児がいる家庭は短時間勤務、フルタイム勤務 48.2％が最も多い傾向です。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝30 

 

［山東地域在園児］   ｎ＝54 

 

［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝114 

 

※ 父、母以外の保護者の就労状況については回答がなかったため、掲載しておりません。 
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問５. どの施設へ就園を希望していますか（在園児は就園していますか。）。 

・山東地域未就園児・在園児がいる家庭の通園希望先・通園先は認定こども園長時部が最も多く、

次に保育所を選択された方が多い傾向にあります。 

・山東地域以外の未就園児がいる家庭の就園希望先は認定こども園長時部 59.4％が最も多く、次に

認定こども園短時部 30.0％が多い傾向にあります。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝81  

※在園児向けアンケートの設問の未就園きょうだいの希望先施設の回答も含めています。 

 

［山東地域在園児］   ｎ＝193 

 

［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝170 
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問６. 問５の施設を選ぶ理由を選んでください（主なもの３つまで）。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝85 

 施設を選ぶ理由として小学校区 31.8％が最も多く、次に長時間の預かり 16.5％、通勤途上・周 

辺の自然環境 10.6％を選択される方が多い傾向があります。 
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［山東地域在園児］   ｎ＝475 

 施設を選ぶ理由として小学校区 26.1％が最も多く、次にきょうだい関係 15.4％、長時間の預か 

り 14.1％を選択される方が多い傾向があります。 
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［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝392 

施設を選ぶ理由として小学校区 30.6％が最も多く、次いで通勤途上 12.0％、きょうだい関係 

11.5％を選択される方が多い傾向があります。 
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問７. 米原市の幼稚園の今後の在り方を検討するにあたり、どういった視点を重視して検討すべきだと思い

ますか（該当するものすべてに〇）。 

 

［山東地域未就園児］   ｎ＝94 

 今後の在り方を検討するにあたり、重視する視点について長時間の預かり 30.9％が最も多く、次 

いでクラス人数・集団規模 16.0％の順に多い傾向にあります。 
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［山東地域在園児］   ｎ＝413 

今後の在り方を検討するにあたり、重視する視点について長時間の預かり 34.9％が最も多く、次 

いでクラス人数・集団規模 17.9％の順に多い傾向にあります。 
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［山東地域以外の未就園児］   ｎ＝392 

今後の在り方を検討するにあたり、重視する視点について長時間の預かり 27.7％が最も多く、次 

いでクラス人数・集団規模 16.8％の順に多い傾向にあります。 
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〇アンケートでいただいた幼稚園の今後の在り方や、育児・子育てに関することで希望する支援・サービス

等について一部意見を掲載させていただきます。 

 

 ※一世帯の意見・要望等に複数の内容が含まれている場合があるため、意見・要望等の数の合計と御意

見・要望等をいただいた世帯数は一致しません。 

 

【山東地域未就園児向けアンケート】 

41世帯中 14世帯（34.1％）の方に御意見・要望等をいただきましたので一部を掲載します。 

 幼稚園の今後の在り方について 

特色ある教育・保育を実施（1件） 

   ・森のようちえんのような運営は難しいのか。                     

 

認定こども園に施設を変更するなど施設の継続を希望する意見（13件） 

・今は共働きの世の中になってきているので、認定こども園となり短時部、長時部の枠があれ

ば幼稚園を利用する人が増えると思う。 

  ・就労を予定していたが、山東幼稚園の教育方針、周囲の自然環境が気に入り山東幼稚園を選

択する予定である。規模を縮小した認定こども園となるといいと思う。 

  ・大きな税金を投じた施設だと思うので、負の施設と捉えずに認定こども園化することを要請

する。 

・認定こども園化させて大原保育園に委託する。もしくは共同経営を行う。                                     

・施設の維持・改修費用を拡充させ施設を存続させて欲しい。 

・山東地域に公立園がなくなるのは望ましくないと思う。 

・預かり保育など働きやすい環境の整備、様々な園の行事、地域とのつながりなど幼稚園の魅

力を発信し子どもの数を増やす。 

・自然豊かでのびのび子どもを育てる環境に適しているので幼稚園を存続させて欲しい。 

・山東幼稚園の現状を知って悲しい。天狗の丘を活かして、子どもが思いきり遊べる場所であ

り続けて欲しい。                                等 

 

今後の在り方を検討するうえでの視点、その他意見 

・小学校への進学を考えて、山東幼稚園と学区内の認定こども園との交流を希望する。 

・山東幼稚園で３歳からの通園バスの運行を考えて欲しい。 

・山東幼稚園で運動や英語など教育に力を入れてもいいのでは。 

・幼稚園の長期休業をなくして、休業はお盆休みのみにしては。 

・預かり保育の時間が短すぎるのでは。 

・15年、20年で駄目になるような建物が問題。50年はもつ建物を建てるべき。      等   

 

育児・子育てに関することで希望する支援・サービスについて 

・０歳から教育を目的としたクラスがあっても良いように思う。 

   ・保育料を安くする。 
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・保育所が入れないという事態が多いため、保育枠の拡大を希望する（２件）。 

  ・自営業なので土日、祝日に保育を希望する。 

   ・自由に遊べる公園が欲しい。 

・妊娠中・産後の保護者の相談、交流の場が欲しい。                 等 

 

【山東地域在園児向けアンケート】 

 194世帯中 94世帯（48.5％）の方に御意見・要望等をいただきましたので一部を掲載します。 

幼稚園の今後の在り方について 

特色ある教育・保育を実施（２件） 

・オルタナティブ教育など特色ある教育・保育を特化し、市内外から子どもを集める。 

 ・特色ある教育・保育を実施し、他の地域から子どもを集める。それが難しいなら集約を考え

るべき。                                     

                                    

子どもの遊び場等として山東幼稚園を活用（12件） 

・米原市の子どもが誰でも利用できて雨でも体を動かして遊べる室内の施設への変更 

・幼稚園を無くし、周辺のこども園(短時部)へ集約する。施設としては小学生などにも広く開

放できる学びの場、遊びの場として改修する事を望む。 

・幼稚園としての維持が難しいのであれば、学童保育を行える場所や休みの日に遊べる場とし

て子どもセンター、お年寄りの憩いの場、日替りのお店が出せるような場所として使っては

どうか。 

・近くにキャンプ場もあるので、そこと活用もできるのではないだろうか。費用が高いのに存

続させるのは疑問 

・山東は遊び場が少ないので、幼稚園として使わなくなるのであれば、遊び場として開放して

欲しい。                                    等 

 

認定こども園に施設を変更するなど施設の継続を希望する意見（48件） 

・山東幼稚園に預けたいが、就労しているため、預かり時間が短く子どもを預けられない。認

定こども園に変更することを望む。 

・山東地域に公立の園を残すために、山東幼稚園の場所に公立の認定こども園、保育園を運営

してほしい。 

・施設の老朽化の問題で無くなってしまうのはもったいない。メンテナンスの方法があったの

では。私立と公立の違いはあると思うので、幼稚園型認定こども園として残すことが理想 

・なぜ山東地域だけ公立の認定こども園がないのか。数年かけて予算をとり、存続の道を検討

して頂きたい。 

・大原小学校区に認定こども園が欲しい。 

・周辺の恵まれた環境を生かして、大型認定こども園として改修・維持することにより、利用

者を集めてはどうか。                      

・子どもの安心・安全を考えて維持・改修を望む 

・山東幼稚園は立地も良く自然環境も良いが、アピールが上手くできていない。 

・小規模の方が人間関係への不安が少ない 
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・私立施設のみになると、すべての子どもたちが習い事についていけるか不安を感じるため、

公立施設を残して欲しい。仮に施設の存続が難しかったとしても、一時預かり施設、子育て

支援の場として残して欲しい。 

・きょうだいを山東幼稚園に通わせていたが、環境が良く行事も周りの自然の中にあり、３年

間のびのび過ごせて楽しかった。どうにかした形で沢山の子ども達が通える様になればいい

と思う。 

・幼稚園がなくなった場合、大原学区内には短時部を使える施設がないので学区外のいぶき認

定こども園に行くしかなくなる。そのあたりの対策をして欲しい。周辺環境が良くのびのび

と子どもたちが育つこの幼稚園を残して欲しい。 

・四季を感じられる自然環境で、広々とした園舎でありながら、施設の修繕費用、園児数の減

少を理由に廃園に向けて動いているとしか思えない市の姿勢に疑問を感じずにいられない。

親としてこの園に預けて本当によかったと思っているので、周辺の園との合併も考えながら

認定こども園という新たな形での出発を願う。                   等                                

 

施設の存続は難しい（30件）。 

・幼稚園をなくして、周辺のこども園の短時部で受入れ体制を設けてはどうか。 

・他園で定員の課題がクリアされるのであれば、多額の費用を掛けて施設を維持・改修する効

果が低いと思われる。ただし、天狗の丘公園などの子どもたちが遊び、交流する場所は残し

て欲しい。 

・母園としている家庭が寂しい気持ちを抱くのは当然だと思うが、これからの少子化の状況、

幼稚園ニーズの低下、維持管理費を考えると廃園にすべきだと思う。配置している幼稚園の

職員が他の認定こども園に勤めてもらうことで新たな受け皿となるのではないか。米原市が

課題の多いこの施設を存続ありきで考えているかと思うと不安を感じる。子育て・福祉が充

実して行くまちになることを願う。 

・山東地域唯一の公立園として存続を希望されている方もいるが、合併から 10年以上経過し

ているため、いつまでも旧町単位にこだわらなくてもいいかと思う。どうしてもというのな

らいぶき認定こども園を使う選択肢もある。子どもの数が減っている現状から利用者の確保

が問題となってくるので、財政難の中で同じ税金を使うのならば、維持・改修するよりも地

域の私立園を支援する方が効果的だと思う。 

・１クラス５人では集団活動としてできない活動も多くあると思う。他の認定こども園の短時

部があるので、今後幼稚園の存続は難しいのではないか。                  

・人数の少ない山東幼稚園に維持・改修費用をかける必要はないと思う。大原保育園と一体化

して大原保育園を認定こども園にして欲しい。 

・山東幼稚園と長岡学園を統合してはどうか。                    等 

 

今後の在り方を検討するうえでの視点、その他意見 

・米原市の子どもの今後の人口推移の増減を視点にした検討が必要 

・園児、保育士の安全面を重視した検討が必要 

・市内、山東地域内の認定こども園等との交流が必要  
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・今回のアンケート対象者と関係者向けの定期的な説明会を実施して欲しい。 

・幼稚園、保育園以外のその他活用案ありきで検討をして欲しくない。 

・利用者減少を前提とした検討ではなく、米原市の人口増加策になることに繋がることに視点

を変えた検討をして欲しい。                           等 

 

育児・子育てに関することで希望する支援・サービスについて 

・遊びを通して学べる教室（英語教室、ひらがな教室）があると良い（２件）。 

・病児保育をしてくれる小児科があれば便利 

・ひとり親世帯への援助の充実 

・ひまわりのような療育施設が山東にもあるとよい（２件）。 

・給食費無償化、保育料の無償化など通園するのに必要な費用の補助 

・園での自分の子の様子をもっと知りたい 

・小学校に通学するのに、公立以外の選択肢を設けてもいいかと思う。フリースクールや私立

校への公的援助があることを望む。 

・土日、祝日の保育の実施 

・子育てに関する保護者向けの講演、育児・子育てを気軽に相談できる場が欲しい（２件）。 

・どこでも希望する園に入園できるよう保育枠の拡大が必要だと思う。         等 

 

【山東地域以外未就園児向けアンケート】 

211世帯中 88世帯（41.7％）の方に御意見・要望等をいただきましたので一部を掲載します。 

幼稚園の今後の在り方について 

特色ある教育・保育を実施（４件） 

・付加価値を付ける教育・保育(森のようちえんなど、しが自然保育認証制度の認定を受けた

保育)を実施しＰＲする。 

  ・２歳児の受入れなどプレ幼稚園など活用の幅を広げてはどうか。 

  ・自然環境を活かしたモンテッソーリ教育の幼稚園にし、市内外に PRすればどうか。   等 

 

子どもの遊び場等として山東幼稚園を活用（４件） 

・通常の幼稚園としてではなく、別の施設として改修するのはどうか。例えば、学童や子ども

食堂のようなところなど。 

・幼稚園の存続が難しいのであれば、子育て関連施設（子どもの遊び場等）として山東幼稚園

を活用してはどうか。                              等 

 

認定こども園に施設を変更するなど施設の継続を希望する意見（16件） 

  ・園児の数に関わらず、働きたい家庭が増えているのなら認定こども園として施設を存続させ 

るべき。 

  ・園児数が少なく不安な部分もあるが、米原・近江・伊吹地域に公立園があり、山東地域にだ

け選択肢がないのは疑問に思うので、山東地域唯一の公立認定こども園として運営してはど

うかと思う。 
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  ・公立の園にどうしても通わせたくて、いぶき認定こども園に通わせる話を聞く。山東地域に

認定こども園ができることで利用者が増えるのではないか。 

  ・改修費用を抑えて、小規模の保育園もしくは認定こども園にして欲しい。 

  ・市内の施設をすべて認定こども園にしてはどうか。                  

・施設の維持・改修費用を拡充させ施設を存続させて欲しい。 

・園児数の減少はあるが、在籍している園児やこれから山東幼稚園を必要とする方の為に力を

注ぐべきではないか。費用を抑える等、柔軟に対応して欲しい。 

・場所もよく、児童数も多ければいいというものではないと思うので、早めに老朽化の処置を

行うことを願う。 

・自然に囲まれて立派な公園がすぐ側にあり、のびのびと子どもたちが過ごせる環境は貴重で

あるため、今の良さを残しながら利用しやすい施設となることを望む。        等 

  

施設の存続は難しい（13件）。 

・両親共働きが主流になってきている昨今で、幼稚園の需要が無くなってきていると思う。 

  ・子どもたちにとっては改修が必要かと思うが、39人となるとどうなのかと思う。 

  ・子どもの減少に応じて幼稚園、保育園は統廃合をすべき。ただし、通えなくなった方への対

策は必要 

  ・周辺の園に短時部があるのであれば、園の統合がよいのではないか。 

  ・幼稚園の存続は現実的ではないと思う。他の施設などに予算を回して市全体の子育て支援を

拡充して欲しい。 

  ・幼稚園に予算を充てるよりも、他の地域に予算を充てて受入れ枠を増やして欲しい。 

  ・老朽化の進む幼稚園を維持する必要はないと考える。今後は施設を統廃合させ、子どもの教

育・学習環境の確保、施設の維持管理費の削減を考えるべきではないか。       等 

 

今後の在り方を検討するうえでの視点、その他意見 

・場所の問題である。 

・山東幼稚園の独自の取組みを広く市民に知ってもらう機会を増やせないか。 

・今通園している子、そのきょうだいが困らない在り方を検討して欲しい。 

・子どもの人口に対して維持すべき施設数、規模を考えていけば良いと思う。 

・自然を意識することは理解できるがなぜ維持管理が大変な木造建築にしたのか。老朽化や子

どもの減少は分かっていることなので未来を考えた方針、地域づくりを考えなければならな

い。 

・施設の維持管理が行き届いていないと利用者も離れるのでは。 

・クラウドファンディングや地域の協力により施設を維持できないか。 

・移住者を増やすシンボルとして予算を取れないか。                 等 

                               

育児・子育てに関することで希望する支援・サービスについて 

・子どもが喜ぶイベントを再開してほしい。 

  ・病児保育の実施、対象者を就園児以外にも拡大（３件） 



22 

  ・希望する園に通えず待機となっている方が多数いると聞くので、保育園、認定こども園長時

部の受入れ枠を増やして欲しい。誰もが希望する園に行けるようにして欲しい（24件）。 

  ・土日祝日の保育の充実、夜間保育を希望（３件）。 

・保育園、認定こども園の通常利用時間を延長して欲しい。 

  ・市内には天狗の丘公園のような子どもを遊ばせる場所が少ない。長浜、彦根に遊びに行って 

いる現状である。また、土日祝日雨の日でも子どもたちが遊べるような場所が欲しい（20 

件）。 

・子育てに関する講座があるといい。 

  ・保育料の無償化、乳幼児に必要な費用の助成制度があればいいと思う（２件）。 

・米原駅周辺に戸建住宅が増えているので、周辺に小児科、子育て関連・教育施設、サービス

もこのエリアに増やしてほしいです。 

・妊娠中の保護者の交流の場（相談窓口やマタニティヨガなど）を増やして欲しい。父親も参

加できるような形で。 

・民間の助産院、託児施設で使えるチケットの配布など産後ケアのサービスを拡充して欲しい。 

・一時預かりサービスの拡充、料金の見直し（８件）。 

・幼児の頃から環境問題、英語、音楽などへの関心を持たせる取り組みや教室があるとよい。 

・保育士・幼稚園教諭の給料値上げ 

・共働きの家庭にあったバス送迎を実施して欲しい。 

・園職員との子どもの情報共有の充実   

・子育て支援センターがコロナウイルスの影響で予約制となり行きにくくなっているので、利

用しやすい場所になって欲しい（４件）                      等 


